

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФАКУЛЬТЕТ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ
Кафедра международных отношений

Аннотация к магистерской диссертации

**ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА КНР В ОТНОШЕНИИ СССР
В 1979-1991 ГГ.**

Цзян Юймэн

Научный руководитель – кандидат исторических наук,
доцент О.М. Бычковская

Минск, 2020

АННОТАЦИЯ

1. Структура и объем магистерской диссертации

Магистерская диссертация состоит из введения, общей характеристики работы, четырех глав, заключения, списка использованной литературы и источников. Полный объем диссертации составляет 72 с., библиографический список содержит 98 источников, включая 4 публикации автора.

2. Перечень ключевых слов

СССР, КНР, ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА, НОРМАЛИЗАЦИЯ КИТАЙСКО-СОВЕТСКИХ ОТНОШЕНИЙ, ПЕРЕГОВОРЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО, Д. СЯОПИН, М.С. ГОРБАЧЕВ.

3. Содержание работы

Объект исследования – Внешняя политика КНР.

Предмет исследования – Особенности формирования и реализации внешней политики КНР в отношении СССР в 1979-1991 гг.

Цель исследования – определить факторы формирования и особенности реализации внешней политики КНР в отношении СССР в 1979-1991 годы, оказавшие влияние на процесс нормализации китайско-советских отношений.

Методы исследования: нарративный, историко-генетический, периодизация, системный, контекстуальный анализ.

Полученные результаты и их новизна. Работа является специальным исследованием процесса нормализации китайско-советских отношений, в котором изучены факторы формирования и особенности реализации внешней политики КНР в отношении СССР в исследуемый период. Автором определены внутренние и внешние факторы изменения китайской политики на советском направлении; обосновано выделение стратегических периодов и основных вех процесса нормализации двусторонних отношений с китайских позиций; выявлены предпосылки и ход устранения препятствий к нормализации отношений. Новизна работы состоит в периодизации ключевых моментов истории нормализации отношений, последовательность изложения фактов, в некоторых подходах к материалу. Проведен детальный анализ историографии изучаемой проблемы на языках оригинала, в научный оборот введен значительный объем ранее не использованных источников на китайском языке.

Достоверность материалов и результатов магистерской диссертации. Использованные материалы и результаты магистерской диссертации являются достоверными. Работа выполнена самостоятельно.

Рекомендации по использованию результатов работы. Результаты магистерской диссертации могут быть использованы в качестве дополнительного материала при изучении истории внешней политики Китая студентами высших учебных заведений, а также при написании учебных пособий в рамках исследуемой темы.

ANNOTATION

1. Structure and scope of the master thesis

The dissertation consists of an introduction, a general description of the work, four chapters, a conclusion, a list of sources and literature. The full volume of the dissertation is 72 pp. The bibliography contains 98 sources, including 4 publications of the author.

2. Keywords

USSR, PRC, FOREIGN POLICY, SINO-SOVIET NORMALIZATION, NEGOTIATIONS, COOPERATION, DENG XIAOPING, MIKHAIL GORBACHEV.

3. The content of the work

The object of the research is the foreign policy of China.

The subject of the research is specific features of the development and implementation of the Chinese foreign policy towards the USSR in 1979-1991.

The purpose of the research is to identify the key factors and specificities of the development and implementation of the Chinese foreign policy towards the USSR in 1979-1991, which had an impact on the normalization of Sino-Soviet relations.

The methods of the research: narrative, historical-genetic, periodization, systematic, contextual analysis.

The results of the work and their novelty. The paper is a special study of the process of normalization of Sino-Soviet relations where the key factors and specificities of the development and implementation of the Chinese foreign policy with respect to the USSR in the period under review were examined from the Chinese position. The internal and external factors of the correction of the PRC's Soviet policy were determined; the strategic periods and main milestones of the normalization of Sino-Soviet relations were identified, along with the background and progress in removing obstacles to the normalization of bilateral relationship. The novelty of the paper lies in the periodization of key moments in the process of normalization of relations, the sequence of presentation of facts, as well as in some approaches to the material. A detailed analysis of the historiography of the studied problem in the original languages was carried out. A significant amount of previously unused documents in Chinese language has been introduced.

Authenticity of the materials and results of the master thesis. The materials used and the results of the master's thesis are authentic. The work has been put through independently.

Recommendations on the usage of the results. The results of the master thesis can be used as supplementary material in the educational process when studying the

history of foreign policy of China by students of higher educational institutions, as well as when writing tutorials within the theme of the research.